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«Préparer les premiers 
JO durables de l’Histoire»
Chers amis,

La préparation des Jeux Olympiques avance, un séminaire de travail a eu lieu il y 
a quelques semaines au nouveau siège de la région en présence de Tony Estan-
guet, président du Comité d’Organisation des Jeux Olympiques. Les informations 
que nous avons obtenues sont encourageantes tant en terme de délais que de coût 
avec un budget qui devrait être dans les clous. Ces Jeux sont une opportunité rare 
pour nous projeter dans l’avenir et définir ce que nous voulons bâtir. Quelle Île-de-
France voulons-nous en 2024 quand la Terre entière aura les yeux braqués sur nous 
? Et surtout quel «héritage» nous laisseront les JO ?

Lors de ce séminaire j’ai défendu l’ambition d’Olympiades durables, en cohérence 
avec les accords de Paris, car l’impact écologique est devenu au fil des années un 
critère de plus en plus important pour les organisateurs et les populations des villes 
candidates à l’organisation des Jeux d’été ou d’hiver. Il ne s’agit plus d’un greenwas-
hing marketing mais bien d’une prise de conscience globale. J’ai porté une atten-
tion particulière au sujet du gaspillage alimentaire, en 2012 à Londres, 50% des repas 
furent jetés, à celui des transports vers les sites, qui doivent être décarbonés mais 
aussi à la consommation électrique ou aux achats durables.

Nous devons faire de Paris 2024 les premiers Jeux vraiement durables, les décisions 
prises ces derniers jours vont dans ce sens et ne cèdent pas à la tentation de la facili-
té mais au contraire conserve cette exigence, ainsi que celle du respect du budget et 
d’un héritage fort pour les territoires olympiques afin que notre région en tire profit 
avant, pendant et aussi après les JO.  

 A très bientôt, 
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carnets de terrain

La tournée des départements 
franciliens prévue tout au 
long de l’année 2018 s’est 
poursuivie ce lundi 11 juin avec 
une journée de déplacements 
dans l’Essonne, département 
d’élection de Sandrine 
Lamiré-Burtin 

Celle-ci a commencé de 
bon matin sur le plateau de 
Saclay avec la découverte de 
l’EDF Lab. Cette installation 
majeure de recherche et 
développement travaille 
sur des innovations pour 
réduire simultanément notre 
consommation d’électricité 
et nos émissions de gaz à 
effet de serre afin de tenir nos 
engagements de la transition 
énergétique tels que définis 
dans l’Accord de Paris. Ont 
été notamment présentés des 
lampes à faible consommation 
électrique, de nouveaux 
matériaux d’isolation plus 
performants, des batteries 
zinc-air pour réduire notre 
consommation de terres rares 
comme le lithium ou des 
solutions de rechargement 
des batteries ultra-rapide par 
induction.

Nos élus ont ensuite quitté 
le plateau de Saclay pour 
se rendre à Brunoy afin de 
découvrir un site méconnu du 
Muséum National d’Histoire 
Naturel qui, installé au milieu 
d’un parc verdoyant, étudie 
les effets du vieillissement sur 
des lémuriens endémiques de 

Madagascar. Ces lémuriens 
ont en effet la propriété d’avoir 
un vieillissement semblable 
à celui des êtres humains, 
que ce soit au niveau de la 
dégradation physique ou des 
pertes de capacité cognitive. 
Ils permettent donc de mieux 
comprendre les mécaniques 
du vieillissement et de mieux 
prévenir certaines maladies 
comme Alzheimer.

Enfin la troisième et dernière 
visite de la journée eut lieu sur 
l’ancienne base aérienne 217 
où est dorénavant installé le 
cluster Drones Paris Région. 
Accueillis par le Maire de 
Brétigny-sur-Orge, Nicolas 
Méary, les élus MoDem ont 
eu droit à une présentation 
du site et des ses ambitions 

en termes de développement 
économique et industriel. Ils 
ont également pu rencontrer 
plusieurs entreprises déjà 
présentes sur place qui 
produisent des drones ou 
forment des opérateurs. Lors 
de l’examen du plan fret et 
logistique au mois de mars, 
le groupe du Centre et des 
Démocrates avait obtenu le 
vote d’un amendement pour 
inclure les drones dans les 
réflexions de la région sur les 
problématique de logistique 
et de livraisons en milieu 
urbain.

Comme de coutume, la 
journée de terrain s’est 
achevée par un dîner-débat. 
En présence d’élus (Sandrine 
Lamiré-Burtin, présidente 
de la commission santé au 
conseil régional d’Ile-de-
France, Laëtitia Romeiro 
Dias,  députée de l’Essonne, 
Charlotte Baelde, Béatrice 
Lecouturier et Marie-Christine 
Dirringer) et de professionnels 
(Philippe Naszalyi, président 
du Conseil Territorial de Santé 
de l’Essonne) celui-ci a porté 
sur les problématiques liées 
à la santé, dont les déserts 
médicaux.

Les échanges furent riches 
autour de ce sujet sur lequel 
les pouvoirs publics devront 
davantage se coordonner 
pour proposer des solutions 
efficaces et durables. 

LES ÉLUS MODEM SUR LE TERRAIN
EN ESSONNE
La grande tournée des départements franciliens se poursuit pour les élus MoDem qui se 
sont déjà rendus dans le Val-de-Marne, à Paris et dernièrement dans l’Essonne.



      

CHARLOTTE BAELDE 

Soutien au logement 
des jeunes et 
des étudiants

“Avec le vote de plus de 
quinze millions d’euros 
de subvention en faveur 
du logement des jeunes, 
des étudiants et des 
apprentis lors de la dernière 
commission permanente, 
la région apporte un 
démenti par la preuve aux 
accusations d’abandon de la 
politique du logement par le 
nouvel exécutif régional.”

BÉATRICE 
LECOUTURIER

Trophées Oriane

« En qualité de déléguée 
spéciale en charge de 
l’orientation, j’ai récemment 
lancé les Trophées Oriane 
de l’orientation afin de 
détecter et de récompenser 
les actions innovantes de 
découverte et d’information 
sur les métiers émergents en 
Île-de-France. Notre priorité 
numéro une est d’assurer 
à chaque Francilien une 
information de qualité la 
plus exhaustive possible 
pour que le choix d’études 
ou de métiers soit le plus 
éclairé »

champ libre

Qu’apportera ce pacte à l’agriculture fran-
cilienne ? 

Bruno : Ce pacte, c’est un projet complet 
pour l’agriculture francilienne qui permet 
de définir le modèle que nous voulons bâtir 
dans les prochaines années. Il fixe un cap 
très clair avec des objectifs précis, il s’agit 
de construire pour 2030 une agriculture 
diversifiée, actrice de la transition éner-
gétique, qui garde ses agriculteurs et qui 
préserve ses terres. Ce pacte se décline en 
cinq grands axes, cinq grands objectifs, qui 
eux-même regroupent un certain nombre 
de mesures concrètes.

Yann : Je ne ferai pas un inventaire à la Pré-
vert, toutes les informations peuvent être 
retrouvées sur notre page Facebook. Nous 
sommes particulièrement fiers d’avoir 
dessiné une vraie ambition pour la préser-
vation des terres agricoles, l’installation de 
200 nouveaux jeunes agriculteurs par an, 
une nouvelle stratégie pour la méthanisa-
tion et une campagne de valorisation du 
métier d’agriculteur.

Quelle a été la contribution du groupe du 
Centre et des Démocrates ?

Yann : Nous avons fait un important tra-
vail en amont de la présentation du texte. 
La vice-présidente, Alexandra Dublanche, 
avait invité tous les groupes politiques qui 
le souhaitaient à faire une contribution. 
Nous l’avons fait, et de façon très sérieuse, 
en rencontrant de nombreux acteurs de 
l’agriculture, dont les Jeunes Agriculteurs 
ou le pôle Abiosol, et en menant une véri-
table réflexion sur le modèle d’agriculture 
durable que nous souhaitions promouvoir 
pour notre territoire afin d’allier alimenta-
tion de qualité, protection de l’environne-
ment, compétitivité économique et valori-
sation du travail des agriculteurs.

Didier : Ce travail nous a pris plusieurs mois 
mais il a été d’une grande qualité et plu-
sieurs de ces recommandations ont été in-
tégrées au pacte agricole avant même son 
étude en séance. Je pense notamment à 
l’objectif de 45.000 hectares d’agricultu-
re biologique d’ici 2022, soit 4,5 fois la su-
perficie de Paris. C’est une avancée consi-
dérable et un engagement fort de la région. 
Je pense également à l’objectif de 100% 
de repas certifiés et locaux lors des Jeux 

Olympiques et Paralympiques de 2024 qui 
va permettre de mettre en place toute une 
filière, ce sera un héritage formidable pour 
l’Île-de-France !

Comment ce pacte agricole va-t-il être 
mise en œuvre ? 

Bruno : Nous le savons, le diable est dans 
les détails. Ce pacte agricole va connaître 
des traductions concrètes, que ce soit 
par le biais de règlements d’intervention 
ou de définitions précises des différents 
mécanismes prévus. Rien ne serait pire 
que de partir de ce pacte agricole qui 
fait l’unanimité chez les professionnels du 
secteur, de l’esprit du texte , pour arriver 
à une lettre beaucoup moins ambitieuse.

Didier : Aussi dans les prochains mois nous 
allons maintenir notre attention pour être 
sûrs que l’ambition finale soit à la hauteur 
de la formidable volonté politique qui 
s’est manifestée lors de l’élaboration et du 
vote de ce pacte agricole. Une étape im-
portante sera bien évidemment le vote de 
notre prochain budget, car sans moyens 
financiers point de politique publique per-
formante, et, en l’espèce, point de transfor-
mation profonde de notre modèle agricole. 
Là aussi nous resterons attentifs à ce que 
les moyens prévus soient au rendez-vous. 

«PRÉPARER L’ÎLE-DE-FRANCE 
POUR L’AGRICULTURE DE 2030»

brèves

YANN 
WEHRLING

DIDIER 
DOUSSET

BRUNO 
MILLIENNE



HUGUETTE FOUCHÉ

Inondations
«La région Île-de-France a été très 
présente auprès des communes 
touchées par les inondations, 
comme Montesson. Le soutien, en 
fonctionnement ou en investisse-
ment, est un signal fort de la soli-
darité régionale.

FARIDA ADLANI

Île-de-France sans SIDA

«Le combat pour une Île-de-
France sans SIDA se poursuit. 
Lors de la dernière commission 
permanente nous avons affecté 
30.000€ supplémentaires afin de 
donner aux associations des au-
totests de dépistage du VIH»

SANDRINE LAMIRÉ

Aides aux vacances

«La région poursuit son action de 
solidarité. A l’approche des va-
cances d’été, la dernière commis-
sion permanente a affecté près 
de 300.000 euros pour 16 projets 
d’aide au départ en vacances à 
destination des familles les plus 
démunies.»

focus

« Nous 
avons voté 
contre cette 
modification 
du règlement 
intérieur qui 
proscrit les 
signes reli-
gieux osten-
sibles pour les 

élus dans l’hémicycle régional. Nous 
l’avons fait parce que nous sommes 
attachés au principe de laïcité qui 

garantit le droit à l’expression des 
convictions religieuses dans le res-
pect de l’ordre public. Tout excès 
nuit au débat. De plus les élus ne 
sont pas tenus à la neutralité reli-
gieuse à la différence des agents 
de la région. Nous estimons que 
tant qu’il n’y a pas de provocation 
ou de trouble au déroulement des 
séances, il n’y a pas lieu d’interdire 
les signes religieux.»

L’ACTION DES ÉLUS MODEM EN 
SÉANCE ET EN COMMISSION

brèves

Modification du règlement intérieur du conseil régional
Philippine Laniesse, conseillère régionale de Paris

«Nous avons 
accueilli avec 
une très 
grande joie 
les annonces 
de Valérie 
Pécresse lors 
du salon Vi-
vaTech sur le 
véhicule auto-

nome qui est un élément essentiel 
de notre stratégie pour devenir la 
première Smart Région d’Europe. 

Si nous voulons maintenir notre 
industrie automobile au meilleur 
niveau, nous ne pouvons pas pas-
ser à côté de cette rupture tech-
nologique. Il est temps de passer 
à des expérimentations sur l’A6, 
l’A1, l’A4 et peut-être l’A13 dans un 
premier temps afin de préparer nos 
infrastructures à ces nouveaux vé-
hicules qui portent de nombreuses 
promesses, que ce soit sur la qua-
lité de l’air, la sécurité ou bien la 
congestion routières.» 

Annonce du plan régional pour le véhicule autonome
Marie-Christine Dirringer, déléguée spéciale à la Smart Région 

«La maîtrise 
des langues 
é t rangères 
est de plus en 
plus essen-
tielle dans le 
cadre pro-
fessionnel, en 
aprticulier en 
Île-de-France 

qui accueillent de nombreuses en-
treprises étrangères. Elles ont be-
soin de pouvoir embaucher des 
personnes qui parlent plusieurs lan-
gues. Or le niveau des Franciliens 

en langues étrangères pourrait être 
bien meilleur. Cette plate-forme 
gratuite va permettre aux Franci-
liens d’étudier d’abord l’anglais, l’al-
lemand et l’espagnol et bientôt, de 
nouvelles langues seront ajoutées. 
Il ne s’agira pas d’un enseignement 
académique mais bien d’un ensei-
gnement à but professionnalisant. 
La gratuité est voulue et assumée, 
nous voulons en faire un outil mas-
sif, surtout pour les personnes qui 
n’ont pas les moyens de financer 
l’apprentissage d’une langue étran-
gère.»

Développement d’une plateforme multilingue
Thi Hong Chau Van, conseillère régionale de Seine-et-Marne



PASCAL GIAFFERI

La Défense

«En signant une convention 
avec l’etablissement public 
Paris La Défense pour les dix 
prochaines années, la région 
Île-de-France est désormais 
partie prenante pour bâtir 
l’avenir du plus grand quar-
tier d’affaires d’Europe dans 
un contexte de Brexit qui 
relance la compétition entre 
les quartiers d’affaires euro-
péens»

NATHALIE 
AVY-ELIMAS

Charte éthique

«Le rapport de la commis-
sion d’éthique met en lu-
mière les avancées de la 
nouvelle majorité régionale 
depuis deux ans. Pour aller 
encore plus loin je souhaite 
que chaque Francilien puisse 
adresser à la commission 
d’éthique des signalements 
sur des manquements à la 
charte éthique»

Dans les médias brèves

DÉMOCRATES D’ILE DE FRANCE
Région Ile-de-France
Tél. (+33)1 53 85 76 21
57, rue de Babylone, 75007 Paris

www.democrates-idf.fr

Les arbres remarquables sont des monuments d’histoire

Dans une tribunne paru sur Reporterre le 18 mai dernier, Yann 
Wehrling lance un appel pour une meilleure protection des 
arbres remarquables dans le cadre de l’examen du projet de 
loi ELAN afin que ceux-ci puissent bénéficier d’une protection 
équivalente à celle des monuments historiques.

Des Jeux Olympiques accessibles 

Farida Adlani, Pierre Deniziot et Vincent Roger ont présenté 
les actions de l’Île-de-France en matière d’accessibilité au 
salon Autonomic le 13 juin. L’Ile-de-France, très en retard, met 
les bouchées doubles pour offrir une ville adaptée à tous les 
types de handicap d’ici Paris 2024 (14 juin 2018)

Séminaire régional sur les JO 2024
Au centre du débat public, la question de l’écologie n’a pas été 
omise par les différents protagonistes du projet Paris 2024. 
Quand 50% des produits étaient jetés à Londres, l’objectif du 
zéro gaspillage, du recyclage et de la propreté est repris par 
l’ensemble des acteurs et notamment le conseiller régional et 
conseiller de Paris Yann Wehrling. (13 juin 2018)

L’agence régionale de la biodiversité francilienne a été 
officiellement lancée le 12 avril avec la signature de sa convention 
constitutive par la Région, l’Etat, l’Agence française pour la 
biodiversité et l’Agence de l’eau Seine Normandie. «NatureParif 
est mort. Vive l’agence régionale de la biodiversité» a énoncé 
son président, le conseiller régional centriste Bruno Millienne. 
(16 avril 2018)

La première ARB est francilienne


